
Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

Х
орошая новость: уже 
с нынешнего года 
часть затрат на кап-
ремонт многоквар-
тирных домов (МКД) 
со спецсчетами будет 
компенсироваться из 
Фонда содействия ре-
формированию ЖКХ. 

Правда, жильцы смогут сэконо-
мить лишь в том случае, если ре-
шились на энергосберегающие 
мероприятия и повышение энер-
гоэффективности.

О возможности отремонтиро-
вать МКД «и лучше, и дешевле» 
первыми узнали жители Ка-
менска-Уральского. Именно там 
замминистра энергетики и ЖКХ 
региона Алексей Рубцов впервые 

рассказал о новации. Она обеспе-
чена не только законодательно, 
но и финансово.

— Размер компенсации соста-
вит до 80 процентов от общей 
суммы затрат, но не более пяти 
миллионов рублей на один дом. 
Деньги можно будет получить на 
частичное возмещение процен-
тов по кредитам и частичную 
оплату энергоэффективного кап-
ремонта. К последнему относит-
ся установка лифтов, примене-

ние энергосберегающих матери-
алов при ремонте инженерной 
инфраструктуры и конструктив-
ных элементов зданий — крыш, 
фасадов и других конструкций, — 
рассказал замминистра.

Минэнерго региона совмест-
но с муниципалитетами и управ-
ляющими компаниями уже при-
ступил к поиску подходящих до-
мов — их внесут в заявку на по-
лучение поддержки за 2020—
2021 годы.

— Плюсы для всех очевидны. 
Управляющим организациям 
пос ле такого обновления жилых 
домов придется меньше тратить-
ся на текущие ремонты. А соб-
ственники помещений получат 
не только комфортные условия 
проживания, но и до 30 процен-
тов экономии средств на оплату 
коммунальных ресурсов, — отме-
чает Рубцов.

Действительно, отчего не по-
пробовать? Тем более что слово 
«энергоэффективность» ураль-
цам хорошо знакомо. Коллега 
рассказала, что лично увидела 
разницу на примере двух домов. 
В том, где она живет, во время 
кап ремонта просто подштукату-
рили и покрасили стены — и тепло 
выдувает наружу, как и раньше. А 
соседнее здание (оно принадле-
жит ТСЖ) сначала основательно 

утеплили — обшили теплоизоля-
ционным материалом.

Специалисты подтвержда-
ют: даже простое оштукатури-
вание стен кирпичных домов 
может повысить температуру в 
квартирах на 2—3 градуса. В 
Каменске-Уральском, напри-
мер, эту операцию включили в 
перечень энергоэффективных 
мероприятий-2020 (плюсом к 
утеплению чердачного пере-
крытия и ремонту системы 
электроснабжения с заменой 
ламп на светодиодные). Однако 
при этом заявки на участие в 
специальной программе энер-
гоэффективного кап-
ремонта от каменцев 
пока не поступали.

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

С
егодня последний день 
работы VII Международ-
ного форума-выставки 

100+ TechnoBuild (ранее 100+ 
Forum Russia). В течение трех 
дней в «Екатеринбург-ЭКСПО» 
состоялись заседания 87 секций 
(большинство мероприятий 
проходило онлайн), выступило 
320 спикеров, участники пред-
ставляли 23 российских регио-
на и 12 муниципалитетов.

Смена названия неслучайна.  
Если начинался форум как пло-
щадка для обсуждения проблем 
высотного и уникального строи-
тельства, то за семь лет повестка 
значительно расширилась: сегод-
ня в ней отражается весь спектр 
градостроительной и архитек-
турной тематики, от инноваци-
онных материалов и технологий 

до комплексной реновации пром-
зон, благоустройства, транспорт-
ного планирования, городской 
экологии и даже современного 
храмостроения.

Экспозиция занимает 20 ты-
сяч квадратных метров: здесь 
установлены стенды 120 зару-
бежных и российских компаний. 
На них можно увидеть как уже ре-
ализованные проекты, так и 
перспективные, к примеру, объ-
емные макеты Деревни Универ-
сиады-2023, нового концертного 
зала филармонии в Екатеринбур-
ге, школу-креативный кластер, 
VR-тренажеры для отработки 
действий на стройплощадке и 
многое другое. 

Ключевая тема дискуссий — 
осознанное строительство. Под 
этим понимается простота и про-
зрачность процессов на протяже-
нии всего строительного цикла, 
применение «умных» техноло-

гий, создание комфортной и безо-
пасной среды, социальная и эко-
логическая ответственность. 
«Звездные» спикеры (Ма Яньсун, 
Джеймс Лоу, Мартин Гран, Реал-
рих Сьяриф и другие) делятся 
опытом проектирования зданий, 
которые производят больше 
энергии, чем потребляют, расска-
зывают, как 300 городов по всему 
миру по выходным превращают-
ся в непрерывную парковую ли-
нию, и о других необычных про-
ектах.

— До пандемии я не знал, на-
сколько красив вид из моего 
окна. Сейчас никто не стремит-
ся в центр, все гуляют по своим 
районам, поэтому все необхо-
димое должно быть под рукой, — 
рассуждает архитектор Тахака-
ру Тезука. 

Пандемия изменила взгляды 
на комфортное жилье и среду не 
только японцев, но и россиян. 

Если раньше «однушки» разби-
рали как горячие пирожки (в но-
востройках в 2019-м их доля, по 
данным Гильдии управляющих и 
девелоперов, достигала 46 про-
центов), то сейчас эксперты прог-
нозируют смещение спроса в сто-
рону большего метража. В супер-
компактной студии, как и в совет-
ских «хрущевках» и «брежнев-
ках», трудно организовать пол-
ноценное рабочее место на уда-
ленке.

Непростые времена пережи-
вают не только потребители, но и 
сама отрасль. Несмотря на то что 
в первую коронавирусную волну 
полностью стройки останавлива-
лись только в Москве и Москов-
ской области, экономическая 
стагнация коснулась всех, объем 
строящегося жилья практически 
не вырос с января.

На этом фоне Свердловская 
область выглядит относительно 
благополучно. По словам губер-
натора Евгения Куйвашева, в ре-
гионе сохраняются хорошие 
темпы ввода жилья (за восемь 
месяцев — 1,01 миллиона квад-
ратных метров, по итогам года 
ожидается 2,2). Также возводят-
ся 17 объектов социальной и до-
рожной инфраструктуры в рам-
ках программы «Стимул», со-
кращается объем аварийного 
фонда. Средний Урал находится 
на втором месте в УрФО по коли-
честву открытых счетов эскроу 
(более 7000 на 20 миллиардов 
рублей) и в первой десятке в РФ 
по количеству выигранных гран-
тов на создание комфортной го-
родской среды.

Свердловские власти включи-
ли стройиндустрию и капремонт 
в число жизнеобеспечивающих 
отраслей, поэтому у подрядчиков 
и поставщиков не было простоя. 
Предприятия тоже быстро само-
организовались, создали антико-
видный штаб — период жестких 
ограничений удалось пройти без 
крупных очагов инфекции и за-
мораживания объектов. Также 
положительно повлияло на ры-
нок льготное кредитование под 
6,5 процента, стартовавшее вес-
ной, и «семейная ипотека». По 
словам управляющего банком 
ВТБ в Свердловской области 
Алексея Долгова, региональный 
рынок ипотеки за полгода вырос 
на 20 процентов, это пятый ре-
зультат в стране. Более того, пан-
демия подтолкнула банки к со-
вершенствованию продуктов, 
они протестировали заключение 
сделок онлайн без выезда. Все это 
позволяет областному минстрою 
надеяться, что целевые показате-
ли нацпроекта «Жилье» в 
2020 году будут выполнены и вто-
рая волна эпидемии не захлест-
нет отрасль с головой.

100+ TechnoBuild — оптималь-
ная площадка для обмена опытом 
прохождения пандемии строй-
комплексом в разных странах и 
регионах.

— Форум уже зарекомендовал 
себя как знаковое мероприятие 
для России, где задаются тренды 
развития отрасли и городских 
пространств, демонстрируются 
лучшие практики и новейшие 
технологии, — отмечает Евгений 
Куйвашев. — Следующий этап — к 

2025 году стать строительным 
«Иннопромом», закрепить за со-
бой статус основной площадки 
формирования мировой техно-
логической строительной по-
вестки. •

Владимир Якушев, министр 
строительства и ЖКХ РФ, 
председатель оргкомитета 
100+ TechnoBuild:

— По решению главы государства 

горизонт планирования по всем 

нацпроектам, в том числе по «Жи-

лью и городской среде», увеличил-

ся до 2030 года. Это возможность 

сделать работу над ошибками. Сам 

нацпроект не претерпит суще-

ственных изменений, но добавятся 

новые мероприятия. Это позволит 

к 2030 году выйти на строительство 

жилья в расчете 0,82 метра в год на 

человека. Кроме того, большое 

внимание строительству уделено в 

дорожной карте «Трансформация 

делового климата». Мы планируем 

уменьшить количество процедур и 

время их прохождения, перевести 

услуги в электронный вид.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОФИЦИАЛЬНО

Правительство Югры и Россий-
ское энергетическое агентство 
подписали соглашение о созда-
нии в Югре центра компетенций 
нефтегазовой отрасли РФ. В ра-
боте будут задействованы феде-
ральные научно-исследователь-
ские центры, образовательные, 
ведомственные организации, 
предприятия нефтедобычи.

Губернатор Челябинской облас-
ти Алексей Текслер подписал 
распоряжение о создании 
туристско-рекреационного 
клас тера «Горный Урал». Цель 
проекта — развитие внутреннего, 
въездного, социального и детско-
го туризма, поддержка объектов 
туриндустрии в 11 муниципали-
тетах региона.

НАЗНАЧЕНИЕ

Министром АПК и потребитель-
ского рынка Свердловской об-
ласти назначен Артем Бахтерев. 
С 2018 года он занимал долж-
ность заместителя министра.

ЦИФРЫ

На 2,5 процента выросла в Кур-
ганской области начисленная 
сумма имущественных налогов 
за 2019 год по отношению к 
уровню предыдущего года и пре-
высила 1,2 миллиарда рублей. 
59 процентов этой суммы прихо-
дится на транспортный налог, 
25,6 — на налог на имущество 
физлиц, 15,4 — на земельный.

Более 6 миллионов рублей из 
бюджета Свердловской области 
будут распределены на 14 проек-
тов инициативного бюджетиро-
вания, которые реализуются на 
условиях софинансирования с 
муниципалитетами и жителями. 

Более 25 тысяч самозанятых 
стоят на учете в Челябинской 
области. Каждый день в этом ка-
честве регистрируются около 
100 человек.

537 тысяч рублей банковского 
долга приходится в ЯНАО в сред-
нем на одного экономически ак-
тивного гражданина. Это ре-
кордный показатель в РФ. По 
доле средств, которые люди тра-
тят на оплату кредитов из зар-
плат, Курганская и Тюменская 
области на третьем и шестом 
мес тах соответственно с показа-
телями 73,4 и 71,7 процента.

На 75 процентов за квартал и на 
82 — за год выросло в Екатерин-
бурге количество вакансий с не-
стандартными графиками рабо-
ты: свободный, сменный, непол-
ный день, вахтовый метод.

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo
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Даже простое оштукатуривание стен 

кирпичных домов может повысить 

температуру в квартирах на 2—3 градуса

Осетр по цене карпа
Рыборазводный завод 
обошелся покупателю 
вдвое дешевле 
пакета акций
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ТЕМА НЕДЕЛИ Пандемия изменила взгляды на комфортное жилье и среду

Осознанное строительство
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ЖКХ Дома со спецсчетами смогут сэкономить 
на энергоэффективном капремонте

С чердака не дует

Замена проводки и установка энер-

гоэффективных светильников тоже 

позволят получить компенсацию.
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Сельская ипотека растет 
рядом с Челябинском
Управление Росреестра по Челябинской области проана-
лизировало статистику регистрации прав на недвижи-
мость и сделок с ней в рамках госпрограммы льготного 
кредитования «Сельская ипотека» и выяснило, что актив-
ность населения в этом направлении существенно вырос-
ла. С начала действия программы и до 15 октября 
2020 года совершены регистрационные действия по 
348 пакетам документов. Львиная доля (91,6 процента) 
приходится на куплю-продажу, а вот договоров долевого 
участия  лишь 8,4 процента. Наиболее востребована 
«сельская ипотека» при покупке объектов в Сосновском 
и Красноармейском районах, близких к Челябинску.

Фермеров обучат онлайн
С 9 ноября по 15 декабря в Тюменском регионе пройдет 
образовательный проект «Школа фермера», к которому 
присоединятся 150 предпринимателей из всех муниципа-
литетов области. Впервые учеба пройдет в онлайн-режи-
ме. Как рассказал руководитель центра поддержки пред-
принимательства инвестагентства Тюменской области 
Дмитрий Утьев, речь пойдет не только о переработке мо-
лока и мяса, но и об агротуризме, интеграционных про-
граммах, новых направлениях агробизнеса, например, 
выращивании и переработке ягод. Основной упор сдела-
ют не на теорию, а на решение реальных кейсов.

Суд заставил бизнес 
заплатить за вывоз мусора
Арбитражный суд Курганской области взыскал с пред-
приятий более 750 тысяч рублей задолженности в пользу 
регоператора по обращению с твердыми коммунальны-
ми отходами (ТКО). Им придется оплатить оказанную 
услугу независимо от наличия договора с регоператором. 
В производстве находится 26 заявлений о взыскании за-
долженности за вывоз ТКО с юридических лиц и ИП на 
два с лишним миллиона рублей, а также иски к бюджет-
ным учреждениям.

В НОЦ прошла защита 
проектов
В Тюмени прошла защита технологических и исследова-
тельских проектов командами вузов, вошедших в состав 
Западно-Сибирского научно-образовательного центра 
(НОЦ) — одного из первых в России. Авторы претендуют 
на получение солидных грантов. За год с момента созда-
ния центра он аккумулировал около 578 миллионов руб-
лей внебюджетных средств.

Оптический сепаратор 
избавит от свалок
Ученые УрФУ совместно с производственной компанией 
создали оптический сепаратор для сортировки ТКО: му-
сор движется по конвейеру, где датчики распознают и де-
лят отходы на фракции. Ручной труд при этом не требует-
ся, как и предварительная сортировка. Создание опытно-
го образца обойдется в 15 миллионов рублей, промыш-
ленного производства — в 50 миллионов. Часть средств по-
ступит из облбюджета. Внедрение новых технологий по-
зволит за десять лет снизить количество мусора, отправ-
ляемого на полигоны, с 90 до 20 процентов.

Пряник придется по вкусу
«Шадринский пряник» из Курганской области отправит-
ся на Первый национальный конкурс региональных брен-
дов продуктов питания «Вкусы России». Итоги подведут в 
декабре, а потом начнется федеральная программа про-
движения региональных брендов. Миссия конкурса — 
привлечь внимание к достижениям малого и среднего 
бизнеса в сфере АПК и помочь создать новые точки роста. 
Шадринское потребительское общество с 2005 года вы-
пускает пряники, сейчас их более 30 видов. Пять лет назад 
в городе даже открылся музей «Пряничный домик».
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Ольга Штейн, 
Свердловская область

П
ервое российское зо-
лото и месторожде-
ние платины, изум-
руды и александри-
ты, а также множе-
ство разновидностей 
поделочных кам-
ней — и все это здесь, 
на Урале, буквально 

под ногами. Более благодатной 
почвы для развития минералоги-
ческого туризма, пожалуй, не 
найти нигде в мире. Уральские 
геологи-минералоги, туринду-
стрия и власти признают: направ-
ление для региона перспектив-
ное. Но развивается оно не так 
быстро, как хотелось бы.

Уральская ассоциация ту-
ризма несколько лет назад де-
тально прорабатывала это на-
правление как одно из базовых, 
рассказал «РГ» исполнитель-
ный директор организации Ми-
хаил Мальцев. Вместе с Ураль-
ским государственным горным 
университетом сформировали 
интересные продукты — от стан-
дартных экскурсий по местам 
добычи и минералогическим 
музеям до шоу-румов ювелир-
ных компаний.

— Казалось бы, стопроцентное 
попадание, в том числе с позиции 
экономики. Но есть объективные 
сложности. Классических экс-
курсий туристам уже недостаточ-
но, нужен интерактив — чтобы 
гость мог участвовать в разработ-
ке, добыче, промывке грунта. 
Здесь против нас играет сезон-
ность: зимой это делать невоз-
можно, потому что лежит снег, ле-

том мешают клещи, поздней осе-
нью — дожди. Остается два меся-
ца: август и сентябрь. Поставить 
такой процесс на бизнес-рельсы 
сложно и слишком дорого, — счи-
тает Мальцев.

С его оценкой согласны дале-
ко не все эксперты, да и есть в ре-
гионе вполне успешные действу-
ющие маршруты: проводятся ин-
терактивные экскурсии с про-
мывкой золота и посещением зо-
лотодобывающих шахт на «роди-
не первого российского золота» в 
городе Березовском, на Малы-
шевском месторождении изум-
рудов — одном из трех крупней-
ших в мире. Как рассказали «РГ» 
в министерстве инвестиций и 
развития Свердловской области, 
разработан брендовый маршрут 
«Самоцветные истории Урала», 
который реализуют турфирмы 
области. Но турпродукты такого 
рода по пальцам можно пересчи-
тать и ажиотажного спроса на них 
не наблюдается.

По мнению специалистов, 
одна из ключевых проблем — инф-
раструктура потенциально инте-
ресных минералогических марш-
рутов.

— К нам часто приезжают ино-
странцы. Пожилые немцы, напри-
мер, с огромным удовольствием 
копают, в грязь лезут, но говорят, 
что не хватает рядом с турмарш-
рутом гостиницы с теп лым ду-
шем и кафе с горячей едой, — сету-
ет директор природно-минерало-
гического заказника «Режев-
ской» Артем Сергушин.

На территории этого заказни-
ка три участка, обустройство 
идет пока лишь на одном — в Ли-
повском геологическом парке. 
Территория уникальная — на ней 
собрано около 170 видов минера-
лов, и это лишь подтвержденное 
экспертами количество. Специа-
листы Горного университета сей-
час исследуют и другие образцы, 
в итоге число может возрасти до 
240. Кроме того, в Липовке есть 
отработанные карьеры, где добы-
вали силикатный никель. Сейчас 
они затоплены, вода в них бирю-
зового цвета. Рядом с большим 
карьером — площадка из цветных 
глин, карстовые пещеры, смотро-
вая площадка на самой высокой 
точке…

Благоустройство территории 
началось здесь несколько лет на-

зад, финансирует его региональ-
ное минприроды и экологии. Но 
это не минералогический туризм 
в чистом виде, скорее, экологиче-
ский и познавательный.

— Туристские тропы уже были, 
— рассказывает Артем Сергушин. 
— Мы их почистили, установили 
мусорные ящики, организовали 
стоянки, экологические тропы. В 
разработке еще одна протяжен-
ностью 1400 метров и обзорная 
вокруг большого карьера — 
4300 метров — с местами для от-
дыха, скамейками, информаци-
онными стендами о минералах, 
растениях и животных. Уже есть 
места, где турист может сам «по-
копаться в породе» — конечно, это 
искусственно созданные про-
странства. Планируем обустро-
ить и исторические копи, где мож-
но будет узнать, как добывали ми-
нералы в старину. У нас огромное 
желание развивать свой край, 
чтобы не только из России турис-
ты приезжали, но и иностранцы. 
Идеи и возможности есть, все 
упирается в деньги.

В Режевском заказнике посчи-
тали: если двигаться в прежнем 
темпе, на обустройство лишь 
одного Липовского участка уйдет 
лет десять. А есть еще два — Шай-
танский и Адуйский. Там работа 
даже не начиналась. Где взять на 
это средства?

— Нужно попытаться привлечь 
инвестиции со стороны предпри-
ятий, — считает Михаил Мальцев. 
— Я посещал объекты минерало-
гического туризма в Колумбии и 
Южной Африке, и даже эти не са-
мые передовые страны сделали 
исключительный по силе и мощ-
ности «аттракцион»: с огромным 

трафиком, приобретением уже 
готовых, обработанных камней и 
изделий из них. И это не побочное 
направление бизнеса, а одно из 
основных. Нам же сам бог велел.

Как сообщили в областном 
министерстве, в рамках програм-
мы повышения инвестиционной 
привлекательности региона до 
2024 года ежегодно благоустраи-
вают объекты, которые будут или 
уже включены в туристические 
маршруты. Уже семь лет органи-
заторы турсобытий могут пре-
тендовать на господдержку, на-
пример, в прошлом году ее полу-
чил фестиваль камня «Самоцвет-
ная сторона» в Мурзинке, а в по-
запрошлом — «Мраморная миля» 
в селе Мраморском. Но эти меро-
приятия пока не приобрели ши-
рокой известности.

По мнению Мальцева, продви-
жение — еще один нерешенный 
вопрос. Впрочем, этим в регионе 
тоже мало-помалу начали зани-
маться. Так, сформирован об-
ластной совет по развитию ту-
ризма: задача временных комис-
сий — изучать проблематику 
основных направлений турбиз-
неса и предлагать решения. В 
частности, одна из них ведает как 
раз геолого-минералогическим 
туризмом, в ее составе — предста-
вители геологических музеев, до-
бывающих предприятий, муни-
ципальных и региональных влас-
тей. Правда, большинство жите-
лей региона, не говоря уже о его 
потенциальных гостях, о деятель-
ности совета вообще вряд ли слы-
шали. •

— Возможно, это связа-
но с тем, что капре-
монт — весьма затрат-

ная статья, и на спецсчетах еще 
не накоплено достаточно 
средств, — рассуждает замна-
чальника отраслевого органа 
администрации Каменска-
Уральского по жилищному хо-
зяйству Юрий Дегтярев. — Кап-
ремонт действительно требует 
огромных денег. Например, 
только замена систем тепло-
снабжения в стандартной па-
нельной пятиэтажке стоит око-
ло четырех миллионов рублей, 
при этом речь идет лишь об об-
щедомовом имуществе. А уста-
новка общедомового прибора 
учета с погодным датчиком 
обойдется в полмиллиона.

Проблема еще и в том, что 
домов со спецсчетами пока не 
так много. В том же Каменске-
Уральском — чуть более 30. В 
Екатеринбурге их тоже негус-
то — не более 10—15 процентов 
от общего количества. К тому 
же помимо наличия спецсчета 
участникам программы необ-
ходимо соблюсти еще не-
сколько условий.

— Капремонт должен быть 
выполнен не ранее 1 февраля 
2017 года. Мероприятия обя-
зательно нужно включить в 
утвержденный перечень ра-
бот. Наконец, необходимо, 
чтобы их результатом стала 
экономия ресурсов в размере 
не менее 10 процентов. Техно-
логии и материалы могут быть 
любыми, главное, чтобы был 
достигнут целевой уровень 
снижения потребления энер-
горесурсов, — рассказывает 
директор областного Инсти-
тута развития ЖКХ и энерго-
сбережения имени Данилова 
Василий Фадеев.

По его словам, правильнее 
говорить не об энергоэффек-
тивном капремонте, а о кон-
кретных видах работ, повыша-
ющих энергоэффективность 
зданий. Их перечень весьма об-
ширен: в него входит ремонт 
всех внутридомовых инженер-
ных систем, крыши, подвалов, 
фасада, фундамента, ремонт и 
замена лифтов. В Свердлов-
ской области список дополнен 
переустройством невентили-
руемой крыши, заменой при-
боров учета тепла и другими 
мероприятиями. По сути, к 
энергоэффективным можно 
отнести практически все виды 
обычного капремонта МКД, 
ведь они обеспечивают сниже-
ние энергозатрат.

— К примеру, грамотно про-
веденный ремонт подвала с 
установкой теплозащиты спо-
собен снизить теплопотери 
здания до 30 процентов, ре-
монт фасада с установкой теп-
лозащиты наружных стен и 
герметизацией соединений — 
еще 25. Такую же экономию 
дает модернизация систем 
отоп ления и горячего водо-
снабжения с установкой узлов 
учета и регулирования, а так-
же теплоизоляции. Даже заме-
на лифтового оборудования, 
не самое очевидное энергосбе-
регающее мероприятие, позво-
ляет снизить теплопотери до 
10 процентов, — перечисляет 
Василий Фадеев.

Руководители УК и ТСЖ те-
мой явно заинтересовались, но 
пока далеко не все осведомле-
ны о перспективном новше-
стве. Например, директор по 
техническим вопросам УК 
«РЭМП-Эльмаш» Олег Солда-
тов узнал о новшестве от кор-
респондента «РГ».

— Сама идея компенсации 
средств на энергоэффектив-
ный ремонт довольно привле-
кательная, обязательно обсу-
дим ее со старшими по домам, 
— пообещал он. •
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Технологии и 
материалы могут 
быть любыми, 
главное, чтобы 
был достигнут 
целевой уровень 
снижения потреб-
ления энергоре-
сурсов — не менее 
10 процентов

А К Ц Е Н Т

Уже семь лет организаторы турсобытий 

могут претендовать на господдержку, 

например, в прошлом году ее получил 

фестиваль камня «Самоцветная 

сторона» в Мурзинке

Анатолий Пикулин,
предприниматель

ОСОБОЕ МНЕНИЕС ЧЕРДАКА 
НЕ ДУЕТ

Справка РГ

Размер финансовой поддерж-

ки энергоэффективного капре-

монта определяется для каждо-

го многоквартирного дома ин-

дивидуально и может состав-

лять от двукратного годового 

размера снижения расходов на 

оплату коммунальных ресур-

сов до четырехкратного (если 

экономия превысит 30 процен-

тов). При расчете учитывается 

экономия электроэнергии и 

тепла (отопление и горячее во-

доснабжение).

ЭКСПЕРТИЗА Что мешает превратить минералогический туризм 
в прибыльное дело

В шахту по путевке

Интерактивные туры с посещением 

копей на Урале есть, но их пока 

немного.
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САМОЦВЕТЫ ПОД НОГАМИ

В мировом масштабе оборот въездного туризма колос-
сальный — порядка 8 триллионов долларов в год. Для 
России соотношение ввезенных и вывезенных денег — 
приблизительно один к четырем не в нашу пользу. Это 
объясняется не тем, что у нас мало возможностей для 
приема иностранных гостей, а существованием «же-
лезного занавеса». Но он рухнул 30 лет назад, а серьез-
ного въездного туризма так и не появилось.

Российские турфирмы работают на выезд: мини-
мум трудозатрат, максимум прибыли. Схема отрабо-
тана, но государство несет от этого потери. В 2019 году 
российские туристы вложили в экономику других 
стран сумму, сопоставимую с 30 процентами экспорта 
нефти, или 150  — экспорта агросектора, или 220  — во-
оружения. Ситуацию необходимо менять — конечно, не 
запрещая выезд россиян в другие страны.

Специалисты отрасли часто ссылаются на отсут-
ствие гостей из-за низкого качества гостиниц и ресто-
ранов. Не в них дело: не полетят люди за тысячи кило-
метров, просто чтобы вкусно поесть и мягко поспать. 
Необходима более весомая причина. Россия — колос-
сальная страна: не только в столицах, но и в регионах 
можно найти эксклюзив, который позволит нам кон-
курировать на мировом рынке.

Для этого можно использовать различные челове-
ческие увлечения. Скажем, настоящий коллекционер 
за предметом своего вожделения отправится куда 
угодно. Как правило, это не бедные люди, они легки на 
подъем. Им важно посмотреть, приобрести и, если 
удастся, самим найти что-то редкое.

Для коллекционеров минералов Урал — настоящая 
мекка еще с конца XVIII века: здесь с севера на юг тя-
нется «самоцветная полоса» площадью более 10 тысяч 
квадратных километров, где множество непромыш-
ленных месторождений, старинных копей и отвалов. 
В XIX веке в деревне Мурзинка проводилась крупная 
международная ярмарка, куда из Европы ехали кол-
лекционеры и купцы, затем перепродававшие ураль-
ские самоцветы втридорога. За столетие психология 
коллекционеров не изменилась, Урал им так же инте-
ресен, но стал гораздо «ближе»: четыре часа самоле-
том — и ты на месте.

Здесь есть камни, которые ценятся больше, чем ана-
логичные из других стран, есть уникальные, встречаю-
щиеся только на Урале. Но чего нет больше нигде в 
мире — такого коли-
чества различных 
минералов в одном 
месте и в легком до-
ступе. Международ-
ный аэропорт и раз-
витая дорожная 
сеть позволяют ор-
ганизовать самые 
разные маршруты в 
копи и карьеры, а 
также в музеи. Дан-
ный вид туризма 
круглогодичный. 
Дополнительно 
можно предложить 
путешественникам 
охоту, рыбалку, по-
ездки на квадроцик-
лах, а зимой — на со-
бачьих упряжках, 
подледную рыбалку, горные лыжи и, конечно, экскур-
сии в различные музеи — их в регионе более 400.

Осталось решить важный вопрос: где покупать кам-
ни? Необходима международная регулярно проходя-
щая ярмарка. В мире таких несколько, но екатерин-
бургская, уверен, окажется вне конкуренции. Более 
того, сюда повезут редкие минералы из других регио-
нов страны. На Урале исторически коллекционирова-
ние минералов было народным хобби. Сейчас наслед-
ники коллекций зачастую распродают уникальные 
камни за бесценок. А значит, необходима организация 
аукционов. На первом этапе можно использовать яр-
марку «Минерал-шоу», которая проходит более 20 лет, 
для организации международных выставок и аукцио-
нов идеально подходит и «Екатеринбург Экспо».

Чтобы наладить столь интересный для государства 
бизнес, особых вложений не нужно — все необходимое 
в регионе имеется. Но вопрос о минералогическом ту-
ризме поднимается почти четверть века, а подвижек 
нет: энтузиастов, предлагавших реальные проекты, 
чиновники не поддержали.

Зато есть Центр развития туризма Свердловской 
области, который, по данным СМИ, ежегодно получает 
около 1,5 миллиарда бюджетных рублей. Один из са-
мых амбициозных проектов центра — международный 
турнир косарей в поселке Арти. Не знаю, сколько чар-
терных рейсов было сделано из Европы или США для 
завоза сюда косарей и болельщиков, возможно, не-
сколько иностранцев в Арти все же побывало. А вот 
если разместить объявление на мюнхенской или иной 
крупной ярмарке минералов о том, что на Урале гото-
вы возить туристов по «самоцветной полосе», назвать 
Мурзинку, Сретенку, Липовку, чартеры, быть может, и 
потребуются. И любой из коллекционеров привезет в 
регион денег не меньше, чем все косари.

По действующему законодательству вывоз турис-
тов на старые копи и отвалы организовать непросто. 
Поэтому необходимо создание особой туристической 
зоны, в которой гостям будет разрешено искать и соби-
рать для коллекций полудрагоценные и драгоценные 
камни. Напомню: любительская добыча самоцветов 
разрешена в ряде стран, например, на алмазном руд-
нике национального парка Арканзаса любой может 
бесплатно забрать найденный камень. Оказывается, 
прибыль парка от увеличения числа посетителей мно-
го выше стоимости увезенных ими алмазов.

Так что вопрос развития минералогического туриз-
ма даже не областной, а государственный: местные чи-
новники его не решали 20 лет и не решат. Нужно со-
брать группу энтузиастов, курируемую полпредом 
президента в УрФО, в которую войдут коллекционеры, 
геологи, юристы, специалисты по туризму, представи-
тели Горного университета, «Минерал-шоу», музеев, 
карьеров, шахт. Вопросов, которые необходимо ре-
шить, очень много: разработка маршрутов и обеспече-
ние их функционирования, соблюдение техники безо-
пасности, антиклещевая обработка точек, рекультива-
ция, доступ на участки и объекты различных собствен-

ников, получение 
разрешения на вы-
воз найденных и 
приобретенных об-
разцов и решение 
ряда других юриди-
ческих вопросов. Но 
главное — особая ту-
ристическая зона, 
создание которой — 
полномочие прави-
тельства РФ.•

Необходима меж-
дународная регу-
лярно проходящая 
ярмарка минера-
лов. В мире таких 
несколько, но ека-
теринбургская, 
уверен, окажется 
вне конкуренции

ЦИФРА
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впервые в мире были открыты 

на Урале 

НУ И НУ! Магазины начали штрафовать 
арендаторов за отсутствие масок у покупателей

ИП ответит за все
Михаил Пинкус, 
Челябинская область

У
жесточение контроля за 
соблюдением санитарных 
требований в Челябин-

ской области не обошлось без 
перегибов на местах. Арендато-
ры торговых точек заявили о не-
законных штрафах со стороны 
администраций торговых цен-
тров, наложенных на них из-за 
отсутствия масок у покупателей. 
Как сообщили в челябинском от-
делении «Опоры России», таких 
историй уже несколько. И, если 
они приобретут массовый ха-
рактер, предприниматели нач-
нут закрывать бизнес.

Предприниматель, торгую-
щая стройматериалами в одном 
из крупных магазинов Магнито-
горска, рассказала, что сначала 
администрация торгового учреж-
дения письменно уведомила всех 
арендаторов о санкциях за несо-
блюдение санитарных требова-
ний. А спустя час организовала 
обход помещений. В этот момент 
в отдел стройматериалов зашел 
покупатель без маски. На прось-
бу ее надеть не отреагировал. А 
наказали за это предпринима-
тельницу, допустившую наруше-
ние на своей территории: арендо-
датель выставил ей счет на 10 ты-
сяч рублей и предупредил о воз-
можном расторжении договора 
аренды в случае неуплаты.

— Соблюдение масочного ре-
жима, безусловно, является важ-
ным условием работы в период 
пандемии коронавируса, но это 
требование не должно становить-
ся поводом для незаконных побо-
ров и манипуляций по отноше-
нию к предпринимателям, — счи-
тает председатель комитета по 
финансовым рынкам «Опоры 
России» Елена Фасахова. — Адми-
нистрация не имела никаких пра-
вовых оснований для наложения 
такого штрафа.

Возможно, именно поэтому в 
квитанции об уплате штрафа в 
качестве основания был указан 
пункт договора об обязатель-
ствах предпринимателя… по 
уборке арендованного помеще-
ния. Напомним, право составлять 
протоколы о несоблюдении ма-
сочного режима имеют только 
полиция и Роспотребнадзор, ре-
шение же о наказании нарушите-
ля выносит суд. Выходит, админи-
страция ТЦ взяла на себя полно-
мочия всех этих органов одно-
временно?

Кроме того, как отмечают об-
щественники, ситуация в Магни-
тогорске явно неоднозначная.

— Предприниматель отреаги-
ровала на нарушение и попроси-
ла покупателя надеть маску. Даль-
ше она могла предложить ему по-
кинуть торговую точку, если он 
откажется выполнить ее требова-
ние. Затем, в случае неповинове-

ния, вызвать охрану. Сделать это 
она просто не успела. Однако со-
трудники ТЦ не стали разбирать-
ся, а просто обвинили в наруше-
нии арендатора, — подчеркивает 
Елена Фасахова.

С начала октября в Магнито-
горске усилили проверки соблю-
дения санитарных требований. В 
случае повторного выявления 
нарушений суды полномочны 
выносить решения о приоста-
новке деятельности. Именно по-
этому все торговые объекты и 
организации общепита, однаж-
ды замеченные в нарушениях, 
будут проверяться повторно — в 
строгом соответствии с законом 
(с участием сотрудников поли-
ции и Роспотребнадзора), сооб-
щила «РГ» представитель мэрии 
Ольга Беличенко.

При этом, как выяснила «РГ», 
никаких распоряжений о допол-
нительном контроле торговых 
мест администрациями ТЦ не 
было ни со стороны муниципа-
литета, ни от областных властей. 
Видимо, все зафиксированные 
общественниками факты — чис-
тая самодеятельность владель-
цев торговых площадей. Отделе-
ние «Опоры России» направило 
обращения в прокуратуру регио-
на и территориальное отделение 
Роспотребнадзора с просьбой 
взять подобные случаи на кон-
троль и разъяснить ситуацию на 
своих официальных порталах. •

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС Самозанятыми 
стали 33 тысячи свердловчан

Комфортный 
выход из тени

Анна Шиллер, 
Свердловская область

В
чера в Свердловской облас-
ти прошел онлайн-форум 
для самозанятых: тем, кто 

хочет начать свое дело или лега-
лизовать его, рассказали об осо-
бенностях новой формы налого-
обложения, вариантах продви-
жения личного бренда, онлайн-
сервисах и поддержке, на кото-
рую самозанятые имеют право.

Напомним: Средний Урал во-
шел в число регионов, где ввели 
налог на профессиональный до-
ход с января 2020-го. За 9 меся-
цев в качестве самозанятых заре-
гистрировались 33 219 свердлов-
чан. По словам министра инвес-
тиций и развития региона Викто-
рии Казаковой, число желающих 
превзошло ожидания. Вероятно, 
во многом тому способствовали 
дополнительные меры гос-
поддержки, введенные на регио-
нальном уровне. Те, кто зареги-
стрировался в качестве платель-
щика нового налога в апреле, мог-
ли получить 5 тысяч рублей, а 
сделавшие это раньше — даже 
дважды. Всего самозанятым вы-
платили из бюджета 75 665 тысяч 
рублей.

Как рассказал директор 
Свердловского областного фонда 
поддержки предприниматель-
ства Валерий Пиличев, порой 

люди не подавали заявки, потому 
что опасались, что господдержку 
придется возвращать.

— Конечно, вопрос доверия 
ключевой. Мы стремимся создать 
условия, в которых предприни-
матели чувствовали бы себя ком-
фортно и уверенно, делая свою 
работу, — говорит Казакова.

К слову, помимо особых вы-
плат самозанятые могут претен-
довать и на меры поддержки, 
предназначенные для обычного 
бизнеса, скажем, взять льготный 
заем. Не все об этом знают, да и 
вообще пока вопросов по новому 
налоговому режиму возникает 
очень много, в том числе право-
вого характера. И все же привле-
кательность такой формы для тех, 
кто хочет вести бизнес, не нани-
мая работников, уже очевидна.

— Я занимаюсь фотосъемкой и 
уже три года работаю на себя. 
Оформлять ИП мне было нецеле-
сообразно, но стать официаль-
ным игроком на рынке для заказ-
чиков хотелось — режим самоза-
нятости пришелся очень кстати. 
Кроме того, не нужно было вно-
сить дополнительные выплаты и 
долго ждать, — рассказывает о 
своем опыте Артем Аверкиев.

Как прогнозируют власти, че-
рез четыре года количество само-
занятых в Свердловской области 
удвоится — их будет не менее 
67 тысяч человек.•
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Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

С
редний Урал уже 
перевыполнил го-
д о в о й  п л а н  н а ц -
проекта «Произво-
дительность труда 
и поддержка заня-
тости». Ожидалось, 
что к декабрю коли-
чество соглашений 

между предприятиями и пра-
вительством региона достиг-
нет 74-х, а их еще в октябре 
оказалось 75, плюс 136 заявок 
на рассмотрении.

В чем причина такой попу-
лярности нацпроекта и как уда-
ется разрешить давнее противо-
речие между повышением выра-
ботки на одного сотрудника и со-
хранением числа рабочих мест, 
мы беседуем с экспертами: 
замес тителем гендиректора 
Фонда развития промышленно-
сти Свердловской области Алек-
сандром Казаковым, руководи-
телем проектов Регионального 
центра компетенций (РЦК) Сер-
геем Васюком и гендиректором 
Каменск-Уральс кого завода по 
обработке цветных металлов 
(КУЗОЦМ) Василием Радько.

2020 год очень непростой для 
промышленности. Казалось бы, 
тут не до внедрения бережли-
вого производства, но, судя по 
всему, бизнес думает иначе.

СЕРГЕЙ ВАСЮК: Экономический кри-
зис ярко показал, насколько эф-
фективны те или иные производ-
ственные процессы, когда нужно 
быстро подстроиться под меняю-
щийся рынок. Нацпроект как раз 
и помогает сократить потери при 
такой трансформации, поднять 
производительность.
АЛЕКСАНДР КАЗАКОВ: Свердловские 
промышленники очень активны: 
мы перевыполнили план не толь-
ко по привлечению новых участ-
ников в нацпроект, но и в 1,5 ра-
за — по количеству обученных со-
трудников. Это говорит о том, что 
бизнес видит в повышении про-
изводительности элемент стаби-
лизации в нынешних условиях. 
Из 75 предприятий 30 уже завер-
шили первый этап с участием 
экспертов, а их в регионе девять 
(три от федерального центра ком-
петенций и шесть от региональ-
ного), уровень удовлетворенно-
сти работой РЦК составляет 
95 процентов.

Что повлияло на спрос: панде-
мия или то, что экспертная 
помощь бесплатна?

ВАСИЛИЙ РАДЬКО: Цель нацпроекта — 
повышение конкурентоспособ-
ности российской продукции и 
снижение ее себестоимости. Ко-
ронавирус никакого отношения к 
этому не имеет, вопрос актуален 
всегда. Пандемия лишь дополни-
тельно подчеркнула необходи-
мость скорейших изменений. 
Пройдя всего лишь первый этап 
нацпроекта, я уже вижу его преи-

мущества и понимаю, что нужно 
сделать, чтобы сохранить поло-
жительную динамику, всячески 
агитирую коллег.

Как реагируют? Скепсис есть?
ВАСИЛИЙ РАДЬКО: Есть, и не только 
со стороны руководителей. На 
любом производстве найдутся 
люди, которые против перемен. 
Директору приходится поначалу 
быть главной движущей силой, и 
лишь со временем у него появля-
ются единомышленники.

Я на  КУЗОЦМ с  ноября 
2019 года, до этого руководил Гай-
ским заводом ОЦМ. Тому 45 лет, 
Каменскому — 78, но проблемы 
очень похожи: огромные площа-
ди, недозагруженность основного 
оборудования, что неизбежно ве-
дет к большим общехозяйствен-
ным затратам. Когда я первый раз 
задал подчиненным вопрос, поче-
му мы не участвуем в нацпроекте, 
услышал 101 довод против. Меж-
ду тем анализ технологических 
цепочек, соотношения выпуска 
готовой продукции к уровню не-
завершенного производства по-
казал, что у нас серьезный потен-

циал для оптимизации. Поэтому 
решение вступать в нацпроект 
было однозначным. И даже штра-
фы за досрочный выход из проек-
та меня не смутили. 

По истечении трех месяцев 
могу сказать, что не сожалею о 
том решении: время протекания 
процессов на образцовом потоке 
снизилось более чем в два раза, а 
уровень незавершенного произ-
водства — примерно в 10 раз. 
Цветная металлургия пережива-
ет непростые времена. На нашем 
предприятии объемы производ-
ства упали на треть относительно 
прошлых периодов и плановых 
показателей. То, что мы при этом 
не убыточны и продолжаем 
инвес тировать, — во многом за-
слуга нацпроекта.

Так штрафы есть или нет? 
АЛЕКСАНДР КАЗАКОВ: Они прописаны 
в соглашениях, но пока у нас не 
было ни одного случая. Государ-
ство выделяет деньги на обуче-
ние персонала в рамках нацпро-
екта, на оплату труда экспертов. 
Наша задача — тратить средства 
эффективно. Чтобы не было ситу-
аций, когда эксперт три месяца 
работает на предприятии, а на 
четвертый директор ему говорит: 
«Спасибо, мы решили дальше не 
продолжать». Прежде чем всту-
пать в нацпроект, оцените, гото-
вы ли вы сами меняться вместе со 

своим бизнесом. Не надо ждать, 
что придет волшебник, побегает 
по цехам и решит все ваши проб-
лемы в одиночку.

А что нацпроект сулит рядо-
вому рабочему: рост зарпла-
ты или сокращение?

ВАСИЛИЙ РАДЬКО: Вопрос непростой. 
Так исторически сложилось, что в 
российских реалиях повышение 
производительности неизбежно 
ведет к оптимизации или сокра-
щению численности персонала. И 
это одна из основных причин, по 
которой рабочие тормозят про-
цесс. Для нашего предприятия 
штат в 900 человек при традици-
онной номенклатуре и падающих 
объемах избыточен, но мы дви-
жемся к созданию новых продук-
товых линеек. В этом году реали-
зовали один инвестпроект и соз-
дали 26 рабочих мест. В первую 
очередь предлагаем перейти туда 
специалистам с недозагружен-
ных участков. Считаю, что разви-
тие нацпроекта должно происхо-
дить именно так — параллельно с 
созданием новых производствен-
ных кластеров и продуктов. 

Однозначно будем вводить 
сис тему стимулирования за во-
влеченность, такая практика уже 
есть. Ну и, конечно, продолжим 
разговаривать с линейным пер-
соналом, объяснять важность 
того, что происходит, чтобы не 
было домыслов.

Самое интересное, что велоси-
пед ведь не изобрели: лин-
технологии и научная органи-
зация труда давно известны. 
Масса консалтинговых фирм 
их продвигала.

СЕРГЕЙ ВАСЮК: Да, но, как правило, в 
производственную систему 
включали 1—2 инструмента. Мол, 
появится у вас система «5 с», и 
будет все хорошо. Год проходит, 
два — эффекта нет. Естественно, о 
бережливом производстве все за-
бывают. А когда внедрение про-
исходит в комплексе и инстру-
ментарий именно такой, какой 
нужен конкретному предприя-
тию, технологии работают.

Если бы я сразу предложил КУ-
ЗОЦМ начать с сортировки в це-
хах, никакой пользы это бы не 
принесло. Одни вопросы: куда 
расставлять, зачем? Будем менять 
рабочие места, двигать оборудо-
вание? Сейчас же мы понимаем, 
где и что должно находиться. Вы-
явлено 7 ключевых проб лем на 
медном потоке, у которых от 40 до 
50 последствий. В частнос ти, сто-

ит цель — сократить маршрут за-
готовки с передела на передел с 
3,7 километра до 650 метров. За-
мечу: на заводе элементы береж-
ливого производства уже были, а 
также много «домашних загото-
вок», которые по какой-то причи-
не бросили. Мы их подняли и на-
чали воплощать.

Как обычно выстраивается 
ваша работа с предприятием?

СЕРГЕЙ ВАСЮК: Сначала будущая 
внедренческая команда (как пра-
вило, это начальники отделов, 
мастера и бригадиры) изучает 
методику бережливого производ-
ства. После этого руководитель 
проекта вместе с ними анализи-
рует потоки и выявляет ключе-
вые проблемы. Разрабатывается 
комплекс мер, создается эталон-
ный участок, где отрабатываются 
процессы.

Если в проектном офисе идеи 
генерируются, то в инфоцентрах 
они оцифровываются. У директо-
ра информация одна, в цехах — 
другая, но блоки одинаковые: 
безопасность, качество, произ-
водство, корпоративная культу-
ра, затраты. На графиках и диа-
граммах видны плановые показа-
тели, фактические, отклонения. 
Это позволяет быстро корректи-
ровать ситуацию.

Кто из региональных участни-
ков нацпроекта добился самых 
впечатляющих результатов?

СЕРГЕЙ ВАСЮК: Почти все, но не ме-
нее 10 предприятий сократили 
время протекания процессов и 
объем «незавершенки» вдвое. Во 
столько же раз увеличили выра-
ботку. Например, группа «Ермак» 
раньше изготавливала 20 вагон-
домов в месяц, теперь 40. У 
«Здравмедтеха», выпускающего 
комплекты одноразовой одежды 
и белья для медиков, колоссаль-
ный прирост. Хорошие результа-
ты также у Каменск-Уральского 
литейного завода, НПП «Уником-
Сервис», Уральского дизель-
моторного завода (УДМЗ).
АЛЕКСАНДР КАЗАКОВ: На сегодняш-
ний день у нас уже есть одно мо-
дельное предприятие, для полу-
чения статуса партнера феде-
рального проекта одобрен УДМЗ, 
но в идеале мы хотим в каждой из 
пяти отраслей получить образцо-
вые площадки, куда можно при-
вести сомневающихся и показать 
нацпроект в действии.

Свердловская область намере-
на до 2024 года подключить к 
нацпроекту 308 предприятий. 
Что бы вы посоветовали сегод-
ня тем, кто еще раздумывает, 
стоит ли быть в их числе?

АЛЕКСАНДР КАЗАКОВ: Важно пони-
мать, что это не разовое меропри-
ятие, а процесс. И он не ограничи-
вается шестью месяцами присут-
ствия экспертов на предприятии. 
Особые успехи там, где сотрудни-
ки максимально вовлечены и 
предлагают свои решения.

В рамках нацпроекта действу-
ет три федеральных. Стержень — 
адресная поддержка предприя-
тий, но есть еще системные меры 
и поддержка занятости. В част-
ности, можно переквалифициро-
вать персонал за счет государ-
ства, проконсультироваться в 
Российском экспортном центре 
или взять льготный кредит в Фон-
де развития промышленности и 
расшить узкие места. Займы раз-
мером до 300 миллионов выдают 
под один процент на пять лет. •

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Промышленники проявляют 
особый интерес к нацпроекту «Повышение 
производительности труда и поддержка занятости»

Идеальный 
передел

Сергей Васюк: Кризис ярко показал, 

насколько эффективны те или иные 

процессы, когда нужно быстро под-

строиться под меняющийся рынок.

Александр Казаков: Мы хотим соз-

дать образцовые площадки, куда 

можно привести сомневающихся и 

показать нацпроект в действии.

Василий Радько: Развитие нацпро-

екта должно происходить парал-

лельно с созданием новых произ-

водственных кластеров и продуктов.

Сначала будущая внедренческая 

команда изучает методику береж-

ливого производства и выявляет 

ключевые проблемы.

А К Ц Е Н Т

Важно понимать, что это не разовое 

мероприятие, а процесс. Особые успехи 

там, где сотрудники максимально 

вовлечены и предлагают свои решения

Извещение
о проведении общественных 

обсуждений
В  с о от в е т с т в и и  с  Ф е д е р а л ь н ы м  з а к о н о м  от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
Приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», ад-
министрация города Нижний Тагил  извещает  о прове-
дении общественных обсуждений по объекту государ-
ственной экспертизы материалов ОВОС проекта «Объ-
екты, на которых осуществляется обработка, накопле-
ние и захоронение твердых коммунальных отходов на 
территории города Нижний Тагил в составе: Полигон 
твердых коммунальных отходов и мусоросортировоч-
ный комплекс» АО «Облкоммунэнерго».

Форма общественных обсуждений: общественные 
слушания  (предоставление замечаний и предложений в 
устной и письменной форме).

 Дата и место проведения: 23 ноября 2020 года с 
11.00 до 12.30 часов по адресу: город Нижний Тагил,  
проспект Ленина, дом 31, малый зал. 

Организатором (заказчиком) проведения обсужде-
ний  выступает акционерное общество «Облкоммун-
энерго», почтовый адрес: 620063, Свердловская об-
ласть, г. Екатеринбург, ул. Чапаева, д.14, корпус 10; 
Юридический адрес: 620102, Свердловская обл., 
г. Екатеринбург, ул. Московская, строение 48Г, офис 2; 
телефон  8 (343) 286-05-81, tko@okenergo.com Ответ-
ственным за проведение общественных слушаний на-
значен отдел по экологии и природопользованию ад-
министрации города Нижний Тагил.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия 
на окружающую среду проекта «Объекты, на которых 
осуществляется обработка, накопление и захоронение 
твердых коммунальных отходов на территории города 
Нижний Тагил в составе: Полигон твердых коммуналь-
ных отходов и мусоросортировочный комплекс», а так-
же представить свои замечания можно в отделе по эко-
логии и природопользованию Администрации города 
по адресу: город Нижний Тагил, проспект Мира, 53, ка-
бинет 115, с 19 октября 2020 года по 19 ноября 2020 года 
с  9.00 до 12.00 часов ежедневно в рабочие дни, также 
данные материалы доступны для ознакомления на офи-
циальных сайтах администрации г. Нижний Тагил:  
ntagil.org/, АО «Облкоммунэнерго»: www.okenergo.com/ 
— с момента опубликования и до окончательного 
утверждения материалов об оценке воздействия на 
окружающую среду.

Замечания и предложения могут быть оставлены по 
телефону 8-800-234-55-75 с указанием ФИО, контактов 
(телефона или электронной почты) для обратной связи. 
Обращаем внимание: все звонки будут фиксироваться 
(записываться) на автоматическое электронное устрой-
ство голосовой записи.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФРАСТРУКТУРА Главными 
объектами дорожного 
строительства в регионе 
в этом году стали мосты

Связали берега

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Более десятка мостов и сто ки-
лометров региональных трасс 
введены в эксплуатацию в 
Свердловской области в 
2020 году. В этом перечне не 
только объекты, запланирован-
ные по нацпроекту «Безопас-
ные и качественные автомо-
бильные дороги», но и появив-
шиеся в результате ЧС: в городе 
Нижние Серги заново построе-
ны дороги и мосты после навод-
нения в июле нынешнего года.

Ликвидация последствий 
чрезвычайной ситуации в Ниж-
них Сергах была на особом конт-
роле губернатора Свердловской 
области Евгения Куйвашева. Гла-
ва региона поставил задачу за-
вершить основные восстанови-
тельные работы к 15 сентября, и 
задание выполнено. Жители, чьи 
дома пострадали, получили из 
бюджета компенсации, ремонт-
ные работы завершаются, вос-
становлено водо- и газоснабже-
ние, в домах своевременно под-
ключили тепло. Что не менее 
важно, проведена реконструк-
ция улично-дорожной сети, ведь 
стихия буквально разделила го-
род пополам. Теперь мосты вос-
становлены, в том числе четыре 
пешеходных. На строительство 
путепроводов из резервного 
фонда облправительства направ-
лено114 миллионов руб лей. На 
будущий год запланирован кап-
ремонт еще трех автомобильных 
мостов и одного пешеходного.

В Нижнем Тагиле также пол-
ным ходом идет строительство и 
реконструкция путепроводов. 
Главный объект — мост через  го-
родской пруд, возведение кото-
рого началось весной нынешне-

го года, — уже имеет очертания. 
А сдать его в эксплуатацию на-
мечено к 300-летию второго по 
величине города Среднего Ура-
ла. На днях в промышленном 
центре торжественно открыли 
для транспорта другой капи-
тально отремонтированный 
«соединительный» объект — 
мост по улице Мира. Основная 
масса дорожных ремонтных ра-
бот в Нижнем Тагиле проводит-
ся в рамках национального про-
екта «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги». 
Всего за нынешний сезон в горо-
де введено в эксплуатацию 
30,6 километра дорожной сети. 
Как отмечают власти муниципа-
литета, таких темпов преобра-
зования уличного пространства 
в городе еще не было.

— В этом году по нацпроекту 
мы отремонтировали и построи-
ли 113,4 километра дорог регио-
нального значения. В том числе 
работа шла на таких важных объ-
ектах, как Чусовская развязка с 
Екатеринбургской кольцевой ав-
тодорогой, третий пусковой 
комплекс  ЕКАД и реконструк-
ция участка 7 Ключей — Большой 
Исток, — рассказал начальник 
управления автомобильных до-
рог Свердловской области Вя-
чеслав Данилов.

В рамках еще одной государ-
ственной программы — «Разви-
тие транспортного комплекса  
Свердловской области до 
2024 года» — отремонтированы, в 
том числе капитально, 112,7 ки-
лометра. В запланированном 
объеме значительная доля при-
ходится на сельские территории. 
Капитально реконструированы 
3,9 километра дорог, ведущих в 
глубинку, еще 93,86километра 
отремонтированы.

Напомним, что одной из за-
дач национального проекта 
«Безопасные и качественные ав-
томобильные дороги» является 
увеличение доли автотрасс в 
нормативном (ровном, без ко-
лей, трещин и выбоин) состоя-
нии. Так, к 2024 году этот показа-
тель должен составлять 51,7 про-
цента на региональной сети до-
рог и 85 — для дорог Екатерин-
бургской и Нижнетагильской 
агломераций.•

Таких темпов пре-
образования улич-
ного пространства 
в Нижнем Тагиле 
еще не было

ТЕНДЕНЦИИ Пандемия 
заметно изменила 
структуру российского 
экспорта

Куры 
вместо стали

Ольга Штейн, Свердловская область

Параллельно со снижением поставок на зарубежные 
рынки продукции машиностроительного, химическо-
го, лесопромышленного комплексов серьезный рост 
показали фармацевтический сектор и легкая промыш-
ленность, сообщил на очередной сессии «Иннопром 
Онлайн» директор департамента регулирования внеш-
ней торговли и поддержки экспорта Минпромторга 
России Андрей Цемахович.

На подъеме сейчас и экспорт продуктов питания. По 
словам председателя Уральской торгово-промышленной 
палаты Андрея Беседина, в этом году РФ в 2,7 раза увели-
чила экспорт свинины, в 2,3 раза — другого мяса, сливоч-
ного масла — на 50 процентов, молока — на 30. Российские 
аграрии активно продавали зерно в Турцию и мед в Узбе-
кистан.

Сегмент, судя по всему, перспективный: его осваивают 
даже те регионы, для которых пищепром никогда не был 
сильной стороной. К примеру, на международный рынок 
вышли несколько предприятий агропромышленного 
комплекса Свердловской области, в числе которых Реф-
тинская птицефабрика и «Тагильское пиво».

— Кризис — это окно возможностей. Мы стали активнее, 
— уверен министр международных и внешнеэкономиче-
ских связей Свердловской области Василий Козлов. — 
Наш регион находится на 72 месте по удаленности от гра-
ниц, тогда как рассчитывать на компенсацию транспорт-
ных расходов при 
экспорте продоволь-
ствия могли лишь 
приграничные субъ-
екты. Эту проблему  
не получалось ре-
шить на протяжении 
последних пяти—
шести лет. Но нынче 
удалось договорить-
ся об отмене этого 
ограничения, и те-
перь наши экспорте-
ры тоже могут полу-
чать компенсацию.

Что касается тра-
диционной для Сред-
него Урала продук-
ции — металлургиче-
ской, то здесь сокра-
щение экспорта, ко-
нечно, наблюдается: 

по итогам первого полугодия оно составило четыре про-
цента (до 3,4 миллиарда долларов), но связано это в 
основном со снижением цен на металлы на мировых рын-
ках. Так, сталь в 2020 году подешевела на 19 процентов, 
алюминий — на 16, медь — на 15. Снизились объемы поста-
вок из-за остановки производств в Европе, США и Китае. 
В то же время поставки машиностроительной продукции, 
составляющей 26 процентов от всего объема свердлов-
ского экспорта, вырос в 1,6 раза. Продажи медоборудова-
ния, которое поставляли в США, Узбекистан, Казахстан, 
Белоруссию и Индонезию, — в 20 раз, оборудования для 
переработки минеральных веществ — в 10, прокатного 
оборудования — на 38 процентов.

Сложная экономическая ситуация, в которой страны 
стараются сконцентрироваться на поддержке собствен-
ных производителей, конечно, осложняет экспорт, но 
проблемы решаемы. К примеру, Алжир среди прочего за-
нимается развитием у себя автомобильной отрасли, рас-
сказал торговый представитель РФ в Алжире Иван Налич. 
В стране появятся автосборочные предприятия, будет на-
лажено производство кузовов, а значит, возникнет по-
требность в импорте металлопродукции. Малайзия удар-
ными темпами развивает высокотехнологичные произ-
водства и крайне заинтересована в технологиях инду-
стрии 4.0. Недооценен у нас и рынок закупок Организа-
ции Объединенных Наций, который в прошлом году со-
ставил почти 20 миллиардов долларов. Россия сейчас за-
нимает 15 место по объему поставленной ООН продук-
ции (менее 300 миллионов долларов), а, скажем, Йемен — 
на десятом.

То есть возможности для наращивания экспорта есть. 
Главное, чтобы у бизнеса было желание выходить на рын-
ки других стран. Сейчас же далеко не все компании гото-
вы этим заниматься даже при наличии спроса, господ-
держки и максимально комфортных условий.

— В связи с пандемией мы развивали мощности по про-
изводству средств индивидуальной защиты (СИЗ) — анти-
септиков, халатов, масок. Одно время был запрет на экс-
порт СИЗов, потому что на внутреннем рынке их не хва-
тало. На сегодня он снят, более того, есть поручение на-
растить экспорт СИЗов. Но тут мы столкнулись с неожи-
данной проблемой — нежеланием бизнеса этим занимать-
ся. Из 55 компаний, которые мы «вели за руку», обеспечи-
вая административную и финансовую господдержку, в 
итоге осталось пять, — рассказывает Андрей Цемахович.

Сейчас, по словам экспертов, созданы и создаются 
комфортные, как никогда ранее, условия для поставок 
продукции за рубеж. К примеру, доработан вопрос о 
компенсации затрат на сертификацию продукции, вы-
водимой на зарубежные рынки. Если раньше эта мера 
поддержки не покрывала стоимость клинических ис-
пытаний вакцин и фармпрепаратов, сейчас ситуация 
меняется. Идет работа и над методикой субсидирова-
ния затрат на железнодорожные перевозки внутри 
страны и создание сервисных центров послепродажно-
го обслуживания. И все же потенциальные экспортеры 
на удивление пассивны.

— Возможно, проблема в ментальности, — предполагает 
Андрей Цемахович. — Бизнесу удобнее работать на внут-
реннем рынке, где спрос позволяет загрузить производ-
ственные мощности. При этом предприниматели не забо-
тятся о завоевании позиций на внешних рынках, то есть 
живут сегодняшним днем, не задумываясь о будущем. •

Сейчас создаются 
комфортные, как 
никогда ранее, 
условия для 
поставок продук-
ции за рубеж. И 
все же потенци-
альные экспорте-
ры на удивление 
пассивны
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Анатолий Меньшиков, Югра

С 
солидной скидкой 
продан Югорский 
рыбоводный завод — 
один из госактивов 
Ханты-Мансийского 
округа, в который 
вложены миллиарды 
бюджетных рублей. 
Покупатель — заре-

гистрированное в Екатеринбур-
ге микропредприятие со стату-
сом ООО и уставным капиталом 
11 тысяч рублей.

Завод заложили в предыду-
щем десятилетии, строили не-
сколько лет, и не без огрехов. 
Необходимость в нем была вы-
звана оскудением биоресурсов 
Обь-Иртышского бассейна. Их 
восполнение идет, как известно, 
за счет целевых отчислений 
промышленных компаний, пре-
имущественно нефтегазовых, 
на возмещение экологического 
урона северному краю. В этом и 
заключалась изначально эконо-
мическая модель завода: ему пе-
речисляют средства на выращи-
вание молоди ценных пород рыб 
и зарыбление рек и озер, он по-

лучает достаточную для безбед-
ного существования прибыль, 
наращивает объемы.

Серьезный сбой произошел 
уже на стадии запуска произ-
водства. Выявилось, что систе-
ма циркуляции и очистки воды 
спроектирована неправильно и 
без переделки не обойтись. Ра-
нее было потрачено около полу-
тора миллиардов рублей из тю-
менской областной программы 
«Сотрудничество», а на исправ-
ление брака понадобились еще 
сотни миллионов. В первой по-
ловине нынешнего десятилетия 
шла реконструкция с увеличе-
нием мощностей. Для большей 
финансовой устойчивости рас-
ширена сфера деятельности — 

добавлено товарное производ-
ство рыбы с переработкой. 
Предполагалось изготовлять в 
год свыше 200 тонн продукции, 
включая икру.

В итоге базирующийся на 
окраине Ханты-Мансийска за-
вод, где занято свыше 70 чело-
век, заработал-таки в нормаль-
ном режиме. Выпуск молоди 
осетровых и сиговых в Обь-
Иртышский бассейн исчислял-
ся десятками миллионов маль-
ков. Однако без проблем не об-
ходилось. В основном они были 
связаны с необязательностью 
некоторых компаний: они под 
различными предлогами не вы-
полняли договорные обязатель-
ства в срок, а то и вовсе отказы-

вались платить за воспроизвод-
ство биоресурсов. Как резуль-
тат предприятие несло убытки, 
далеко не всегда завершая год с 
прибылью.

Правительство Югры давно 
намеревалось его приватизиро-
вать. Вот только интерес к акти-
ву был вялый. В начале 2018-го, 
когда завод вместе с рыбопро-
мысловыми участками выста-
вили на продажу за 1,1 милли-
арда рублей, не поступило ни 
одной заявки. Между тем раз-
мер уставного капитала состав-
лял, по данным трехмесячной 
давности, 1653 миллиона руб-

лей. Минувшим летом цену 
сбросили до 798 миллионов. За 
такую сумму его и приобрел 
единственный участник аукци-
она. Очень интересно, как мик-
ропредприятие, специализиру-
ющееся на оптовой торговле, 
будет управлять одним из круп-
нейших рыбоводных заводов 
Уральского округа? Остается 
надеяться, что в столице авто-
номии и впредь будут взращи-
вать молодь осетра, муксуна, 
стерляди. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

В начале 2018-го, когда завод вместе 

с рыбопромысловыми участками 

выставили на продажу за 1,1 миллиарда 

рублей, не поступило ни одной заявки

C 1 октября действие некото-
рых мер поддержки бизнеса, 
введенных во время пандемии, 
закончилось. При этом более 
половины опрошенных аппара-
том бизнес-омбудсмена Бориса 
Титова в конце августа пред-
принимателей заявили, что из-
за экономической стагнации 
спрос восстановился менее чем 
на 50 процентов, а у 25 процен-
тов и вовсе упал в пять раз.

Логично было бы предполо-
жить, что в момент локдауна 
именно госзакупки, а не прямое 
бюджетирование, станут формой 
господдержки наиболее уязви-
мых отраслей. На деле мы три 
квартала наблюдаем равномер-
ное сокращение показателей. 
Так, количество закупок в целом 
уменьшилось на 16 процентов, 
их сумма — на 14, а число заказчи-
ков — на 12. При совокупном па-
дении спроса средства между 
различными отраслями распре-
делялись неравномерно. На на-
шей площадке спрос на лекар-
ства и медицинские материалы 
вырос на 100 миллиардов руб-
лей, на компьютерную технику — 
на 50 миллиардов, на транспорт-
ные средства и оборудование — 
на 80. В то же время объем строи-
тельных работ сократился на 
0,5 триллиона рублей.

Новый порядок торгов на 
фоне ограничительных мер обес-
печил предсказуемый прирост 
закупок у единственного постав-
щика и закупок малого объема. 
Их количество и объемы увели-
чились на треть — это подтверж-
дает статистика 49 электронных 
магазинов в 40 регионах, в том 
числе трех в УрФО. В чем причи-
на? Во-первых, заморожены не-
которые стратегические строй-
ки. Во-вторых, с 1 июля увеличен 
порог закупок малого объема с 
300 до 600 тысяч рублей. 
В-третьих, этот формат проще, 
легче, чем аукционы по 44-ФЗ, 
особенно для малого бизнеса. 
Тем не менее говорить о полной 
ротации закупочных бюджетов в 
этот сегмент пока не приходит-
ся — в абсолютном выражении он 
вырос за три квартала всего на 
7 миллиардов рублей, средняя 
цена лота почти не изменилась.

Общая емкость рынка госза-
купок с начала года составила 
4,8 триллиона рублей. За анало-
гичный период 2019-го — 5,6. По-
лучается, около триллиона руб-
лей, которые могли бы стать ре-
альной поддержкой бизнесу и 
обеспечить рыночный оборот, за-
менили снижением страховых 
выплат, отсрочкой по налогам и 
аренде, кредитами под ноль про-
центов и т.п. Причем на регио-
нальном уровне вводили допол-
нительные антикризисные меры. 
Всего, по данным МГУ, их число 
достигло 839.

Вопрос в том, какая часть биз-
неса смогла ими воспользовать-
ся? Конец года — традиционно вы-
сокий сезон для госзакупок. Хо-
телось бы, чтобы у предпринима-
телей появился шанс на восста-
новление докризисных значе-
ний. Еще один аргумент в пользу 
сферы госзакупок — она одной из 
первых перешла на цифровую 
модель и к сегодняшнему дню на-
копила много эффективных ин-
струментов. В пандемию тенден-
ция только усилилась: сейчас и 
взаимодействие по контрактам, 
и подписание актов происходит в 
электронном виде. Малый бизнес 
активно осваивает маркетплей-
сы, в некоторых регионах, к при-
меру в Удмуртии, Псковской и 
Ульяновской областях, Якутии, 
запустили интернет-площадки 
для продажи товаров местных 
производителей. Цифровую 
трансформацию системы заку-
пок необходимо усиливать, в бу-
дущем это позволит бизнесу бы-
стрее и дешевле находить клиен-
тов, а государству — сокращать 
издержки. •

Около триллиона 
рублей, которые 
могли бы стать 
реальной поддерж-
кой бизнесу, заме-
нили снижением 
страховых выплат, 
отсрочкой по нало-
гам и аренде, кре-
дитами под ноль 
процентов

Владимир Лишенков,
гендиректор 

площадки РТС-тендер

МНЕНИЕЕНИЕ

ТЕНДЕР ЛУЧШЕ 
СУБСИДИИ

ПРИВАТИЗАЦИЯ Рыборазводный завод обошелся покупателю 
вдвое дешевле пакета акций

Осетр по цене карпа

СТРАТЕГИЯ В Зауралье изменят структуру посевных площадей

В расчете на хлеб 
и на масло

НАУКА Пшеница 
уральской 
селекции дала 
рекордный 
урожай

МЕГАКАРАВАЙ

Кстати

Лен и рапсовое масло в прошлом году вошли в топ-10 позиций экспор-

та Курганской области. По данным за семь месяцев 2020-го, зерно и 

мука в экспортной продукции АПК региона составили 29 процентов, а 

маслосемена и растительное масло — 50.

Валентина Пичурина, 
Курганская область

В 
Курганской области в 
этом году урожай зерно-
вых оказался хуже про-

шлогоднего — и по количеству, и 
по качеству. Выиграли те хозяй-
ства, которые часть площадей 
отдали под масличные культу-
ры. В регионе в очередной раз 
задумались об изменении 
структуры посевов.

Уборочная в Зауралье почти 
завершена. По предварительной 
информации регионального де-
партамента АПК, валовый сбор 
зерновых превысил 1,3 миллио-
на тонн (в 2019 году намолоти-
ли более 1,7 миллиона). Погиб-
ли и вынужденно переведены на 
другие цели посевы на 28 тыся-
чах гектаров. Да и качество про-
дукции не самое высокое. Из по-
ступивших на элеваторы к нача-
лу октября 274 тысяч тонн пше-
ницы много неклассифициро-
ванной из-за большого количе-
ства проросшего зерна.

Продовольственная пшени-
ца в общем объеме намолочен-
ного зерна занимает 59 процен-
тов. В прошлом году этот пока-
затель был даже чуть ниже (56), 
но зато средняя урожайность — 
18,4 центнера с гектара, тогда 
как нынче только 13,8. Хотя есть 
районы, где этот показатель до-

стиг 20—22 центнеров. Впрочем, 
несмотря на заметное снижение 
валового сбора, власти завери-
ли, что хлеба в регионе хватит 
всем: уровень самообеспечен-
ности зерном составил 127 про-
центов.

Уборка масличных культур 
тоже близится к завершению. 
Валовый сбор здесь пока оцени-
вается в 67 тысяч тонн при уро-
жайности 7,1 центнера с гекта-
ра. В прошлом году урожай-
ность тоже была выше — 10,3. И 
все же те хозяйства, где выра-
щивают масличные, хотя они и 
занимают небольшие площади 
по сравнению с зерновыми, ока-
зались в более выигрышном по-
ложении: за них дают хорошую 
цену. Так, средняя закупочная 
цена пшеницы третьего класса — 
13 тысяч рублей за тонну, чет-
вертого — 12,3, фуражной — 11,5 
(без НДС). При этом лен почти в 
три раза дороже, выходит, выра-
щивать его выгоднее.

Однако крестьяне с боль-
шой осторожностью относятся 
к смене культур. Год на год не 
приходится: можно сделать 
ставку на рапс и кукурузу, а 
спрос будет на пшеницу. Об-
ластные депутаты на заседании 
профильного думского коми-
тета вспомнили советское про-
шлое, когда было четкое плани-
рование и сельхозкультуры 

размещали с учетом климати-
ческих условий. В одном райо-
не, к примеру, климат идеаль-
но подходит для выращивания 
пшеницы, а в другом — для льна 
и подсолнечника. Сейчас дру-
гие времена: у каждого поля 
свой хозяин, и частника не за-
ставишь сеять то, что он счита-
ет для себя невыгодным. Тем не 
менее сама жизнь подталкива-
ет аграриев к пересмотру под-
хода к структуре посевов и 
большей гибкости.

— Если экономика предприя-
тия держится на монопродукте, 
это все равно что стул на одной 
ножке, — привел образное срав-
нение недавно назначенный 
врио директора департамента 
АПК Рустам Камалетдинов. — 
Чтобы был баланс, хозяйства 
должны диверсифицировать 
производство, включать в сево-
оборот дополнительные высо-
комаржинальные культуры.

По словам сельхозпроизводи-
телей, их не надо уговаривать, а 
тем более заставлять сеять новые 
культуры. Нужно просто заинте-
ресовать. Руководитель одного из 
крупных агропредприятий Вла-
димир Алейников поделился опы-
том сотрудничества с тюменской 
перерабатывающей компанией. 
Когда заканчивается сезон, она 
составляет список хозяйств, ко-
торые будут поставлять ей мас-
личные в следующем году. При-
чем с ценами определяются, как 
говорится, на берегу.

— Они сразу сказали, что цена 
рапса по отношению к пшенице 
будет три к одному, — рассказы-
вает Алейников. — Есть стимул — 
это гарантированный сбыт. По-
чему бы нам не перенять опыт? 
В области есть свои перераба-
тывающие предприятия. Пусть 
заранее определятся с объема-
ми и договорятся с сельхозпро-
изводителями.•
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Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Р
екордный урожай яровой 
пшеницы «экстра» собрали 
в разных регионах России. 

Этот сорт создан сотрудниками 
Уральского НИИ сельского хо-
зяйства (УралНИИСХоз) и в на-
чале 2020-го зарегистрирован в 
государственном реестре селек-
ционных достижений.

— В хозяйствах Новосибир-
ской области, Красноярского 
края получена урожайность 
56 центнеров с гектара. В Кеме-
ровской, Свердловской облас-
тях — 50 и 49 соответственно. Это 
рекордный показатель для яро-
вой пшеницы, учитывая, что 
средняя урожайность по стране 
не превышает 30 центнеров с гек-
тара, — рассказал руководитель 
института Никита Зезин.

В промышленных масштабах 
новый сорт использовался впер-
вые. «Экстру» закупили и посея-
ли в десятках хозяйств на общей 
площади 1,5 тысячи гектаров. Не-
смотря на засушливое лето, свои 
лучшие качества она подтверди-
ла: быстро созревает (вегетаци-
онный период 2,5—3 месяца), а 
зерна отличаются высоким со-
держанием клейковины (до 
30 процентов), что повышает хле-
бопекарные свойства.

Отметим, в РФ на площади бо-
лее миллиона гектаров высевают 
сорта пшеницы, выведенные уче-
ными УралНИИСХоза. В рейтин-
ге наиболее популярных лидиру-
ет сорт «ирень», созданный на ис-
пытательной станции под Крас-
ноуфимском и включенный в гос-
реестр в 1998 году. •

Между тем 

Вторая в нынешнем году попытка властей ХМАО продать единым лотом 

пакет акций Югорского лесопромышленного холдинга (ЮЛХ) и «Югра-

плит» завершилась неудачно. Весной начальная цена составляла 

3141 миллион рублей, летом ее снизили почти до трех миллиардов. В 

прежние годы в холдинг, который ориентирован на экспортные постав-

ки и где трудится около тысячи человек, вложены весьма солидные 

бюджетные капиталы, и в 2018 году, как заявляет продавец, чистая при-

быль превысила 356 миллионов рублей. Уставный капитал компании 

составляет 3,8 миллиарда рублей, она арендует более миллиона гекта-

ров лесных угодий.

В оборудование Ханты-Мансийского 

завода в свое время были вложены 

миллиарды бюджетных рублей.

КОНТРОЛЬ Требования 
к деятельности кредитных 
кооперативов ужесточили

Вкладчик 
предупрежден

Татьяна Казанцева, Свердловская область

Вступили в силу изменения в федеральный закон, регу-
лирующий деятельность кредитно-потребительских ко-
оперативов (КПК), микрофинансовых организаций 
(МФО) и ломбардов.

— Жалобы на работу КПК поступают в мой аппарат 
каждый день: только с начала года их уже около 600. За-
частую вкладчики остаются практически без средств к 
существованию. Множество нарушений и у МФО, лом-
бардов. В областном списке проблемных сегодня девять 
кооперативов. Надеюсь, теперь ситуация изменится: 
устранена размытость формулировок, прописана кон-
кретная ответственность руководителей, — рассказала 
свердловский омбудсмен Татьяна Мерзлякова, которая 
активно участвовала в разработке поправок.

Работа всех КПК строится на принципе общности. Но 
организаторам придется выбрать один из трех вариан-
тов — профессиональный, социальный или территори-
альный: речь идет об объединении коллег, членов не-
коммерческих организаций, жителей территории.

— Другое важное требование касается репутации ру-
ководителя: имеющие судимость за преступления в 
сфере экономики и госуправления не вправе занимать 
этот пост. А сами организации обязаны иметь сайт, заре-
гистрированный в России, — отметила замначальника 
Уральского ГУ Банка России Светлана Фурдуй.

К тому же отныне КПК могут функционировать толь-
ко на одной территории, а выйти в соседние субъекты 
им удастся лишь после трех лет успешной работы.

Кстати, Банк России настоятельно рекомендует зна-
комить пайщиков КПК с так называемыми «паспорта-
ми продуктов». На одной странице (это принципиаль-
но) должны быть изложены все ключевые условия дого-
вора, чтобы пайщик четко представлял, что будет с его 
деньгами, если КПК обанкротится. •

ЦИФРЫ

В Свердловской области зарегистрировано 35 действую-

щих кооперативов. В них состоят 6685 пайщиков, из них 

6640 — физические лица, 45 — юридические. В РФ насчиты-

вается 1349 КПК (717 282 пайщика).

Тепло взяли в концессию
Концессионное соглашение сроком на 30 лет заключено 
между правительством Свердловской области, компани-
ей «Т Плюс» и Нижнетуринским городским округом. В 
его рамках предполагается модернизировать тепловые 
сети, построить центральную котельную и три блочно-
модульных в Нижней Туре. Еще один перспективный 
проект «Т +» реализует в Лесном. Это переход к новой 
модели регулирования отношений в сфере теплоснабже-
ния по методу «альтернативной котельной», в результате 
чего произойдет поэтапное выравнивание тарифов от 
разных теплоисточников в одном муниципалитете.

Каслинским литьем 
украсили Пермь
Каслинский завод архитектурно-художественного литья 
отлил фонарные столбы и чугунные решетки для благо-
устройства Комсомольского проспекта в Перми. Специ-
ально для этого в Каслях разработали четыре вида фонар-
ных столбов и торшеров высотой от 4,3 до 10,3 метра, 
смоделировали и отлили 1100 секций ограждения, ори-
ентируясь на классические образцы чугунного литья. 
Благоустройство главной городской магистрали приуро-
чено к 300-летию, которое Пермь отметит в 2023 году. 
Каслинские мастера надеются, что их изделия органично 
впишутся в архитектурный ландшафт города и станут 
украшением его исторического центра.

Хвостохранилище 
модернизируют
На ЕВРАЗ КГОК завершен первый этап технического пе-
ревооружения системы складирования отходов обогаще-
ния. В рамках проекта увеличена мощность системы гид-
ротранспорта, внедрена система автоматизированного 
управления оборудованием, изменен способ укладки 
пульпы. Эксплуатация хвостохранилища стала более 
безопасной и эффективной. Реализация инвестпроекта 
началась в 2016 году. Инвестиции в первый этап состави-
ли около 1,7 миллиарда рублей.

Стартовал выпуск новых 
продуктов для космоса
«Далур» завершил отработку технологии производства 
алюмоскандиевых лигатур, разработанную специалис-
тами предприятия совместно с учеными УрФУ. Этот нау-
коемкий проект победил в конкурсе Минобрнауки РФ и 
получил субсидию. Продукты скандиевого передела «Да-
лура» соответствуют требованиям авиакосмической от-
расли и машиностроения. Весь объем, который будет 
произведен в течение ближайших четырех лет, уже за-
контрактован. Проектная мощность цеха — 50 тонн в год.

Поезда для ВСМ изготовят 
на Урале
Началось строительство единственного в России произ-
водственного комплекса для выпуска электропоездов, 
скорость которых будет достигать 360 километров в час. 
Соглашение о намерениях заключили РЖД, группа «Си-
нара»,  «Сименс Мобилити» и завод «Уральские локомо-
тивы». Речь идет об изготовлении и обслуживании на 
протяжении жизненного цикла 42 электропоездов. 

Техдокументация будет передана уральскому заводу компанией 

«Сименс», локализация производства достигнет 80 процентов.
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